

## **Informe preliminar de los trabajos realizados en el área arqueológica de Culiacán, Sinaloa, sitio del ejido de Los Mezcales\***

Arqueólogo Héctor V. Gálvez, 1968

Los trabajos fueron realizados bajo el patrocinio del Departamento de Turismo, Gobierno del Estado de Sinaloa, que aportaron respectivamente \$15 000.00, \$25 000.00 y \$7 000.00 y realizados por la delegación Arqueológica del Noroeste de México, dependencia de la Dirección de Monumentos Prehistóricos del INAH (fig. 1).

El sitio arqueológico de Los Mezcales se localiza a 10 m al noroeste de Culiacán y es mejor conocido como la Loma de la Rodríguez, actualmente son escasas las parcelas de cultivo, ya que por el auge constructivo de la ciudad de Culiacán dichas parcelas se han convertido en ladrilleras como el caso de Ticomán en las proximidades del D.F. (fig. 2).

Los primeros informes del sitio fueron proporcionados por el señor Pedro Nicolás López, al C. Director del Museo del Estado, señor Roberto Pérez Rubio, quien comunicó a esta delegación a mi cargo la existencia del sitio (fig. 3 y 4).

Se visitó el sitio en compañía de los dos señores antes mencionados y por datos del señor López y trabajadores de la ladrillera, se llegó a la conclusión de que el sitio era un área de Enterramientos dada la abundancia de restos que aparecieron en los trabajos de los ladrilleros, asimismo se partió de las premisas de la existencia de 2 tipos de enterramientos:

\* El archivo original está registrado como 24-11 y contiene 64 fotografías sin pies de ilustración. Debido a problemas de espacio y a dificultades en la digitalización del material fotográfico, sólo les ofrecemos una pequeña muestra de 12 imágenes. En algunos casos hemos incluido notas explicativas. (N.e.)



● Fig. 1 El arqueólogo Héctor Gálvez (cuarto de izquierda a derecha) explica la excavación.



● Fig. 2 Sitio arqueológico de Los Mezcales o Loma de la Rodríguez en las ladrilleras al noroeste de Culiacán.

1. Enterramientos en urnas relativamente superficiales (fig. 5).
2. Enterramientos directos a mayor profundidad (fig. 6).

Los trabajos se iniciaron el 29 de abril y se procedió, como primer paso, a limpiar el escombro y vegetación en la zona de trabajo trazándose una trinchera de 10 x 5 m dejándose un pasillo central de 1 m, y a ambos lados cuadros de 2 x 2, la dirección de la trinchera fue de este a oeste, se denominó sección 1.

En los cuadros A2, a una profundidad de 35 cm apareció una Urna funeraria, en tanto que en el



● Fig. 3 Inicio de la excavación aprovechando los perfiles expuestos por la atracción de arcilla.



● Fig. 4 Avance de las excavaciones. Aparentemente se alcanzaron 1.20 m de profundidad máxima, determinada por la disposición de los entierros extendidos.



● Fig. 5 Entierros en urna y uno de los directos flexionados.

cuadro B1 apareció un enterramiento múltiple y a 15 cm una urna funeraria. En el cuadro B1 aparecieron dos esqueletos acompañados de 2 vasijas como ofrendas, el material óseo no se pudo rescatar por mal estado de conservación. Todos los entierros, ofrendas y urnas funerarias se situaron en un plano.

### Enterramientos

Durante las excavaciones se localizaron 35 enterramientos directos, en su mayoría en posición decúbito dorsal y extendidos y sólo dos flexionados; la dirección general fue de norte a sur, medidos *grosso modo*, hubo un promedio de 1.49 m; en tres casos se encontró mutilación dentaria



● Fig. 6 Entierro extendido.

del tipo F4 y B3. El enterramiento núm. 21 presentó además de mutilación dentaria deformación craneal tabular erecta, el entierro 24 deformación craneal fronto occipital (fig. 7); en general el material óseo se encontró en muy malas condiciones y sólo se pudieron rescatar 3 cráneos que se recubrieron de laca para su preservación y que se enviaron al Departamento de Antropología Física del Instituto Nacional de Antropología e Historia, para su estudio (fig. 8).

La profundidad de los enterramientos fue variable ya que se localizaron entre los 0.25 a 1.20 m el más profundo, casi en su mayoría dentro de la capa de material urnítico o en contacto con la arcilla. Todos estos enterramientos son primarios algunos con ofrendas consistentes en ollas o cajetes (figs. 9, 10, 11).

### Urnas

Se localizaron 35 urnas de diversos tamaños, por los restos encontrados en ellas parece ser que



● Fig. 7 Detalles de la mutilación dentaria y de la deformación craneal.



● Fig. 8 Entierro primario muy deteriorado con su ofrenda.



● Fig. 9 El entierro 15 tenía una ofrenda de vasijas y conchas marinas.

se trata de enterramientos secundarios ya que los restos óseos no guardan relación anatómica sino que se encontraron en paquete (fig. 12).

Culiacán, Sinaloa, junio 21/68.



● Fig. 10 El collar de caracoles en el entierro 17.



● Fig. 12 Ejemplo de la disposición del "paquete" de huesos al interior de las urnas.



● Fig. 11 Cerámica Aztatlán del tipo Tuxpan esgrafiado.

